
ORTHOGRAPHE LEXICALE

Les fautes à classer en orthographe lexicale sont les erreurs sur l'orthographe du mot tel
qu’on le trouve dans le dictionnaire.

ORTHOGRAPHE
LEXICALE : Types

d’erreur

Règles générales/ consignes à suivre

Accent : (Accent oublié
ou erroné) - Jamais d’accent devant un –x : examen

- Jamais d’accent devant un groupe de deux consonnes : liberté, destin,
effacer
- L'accent circonflexe marquait autrefois l'allongement de la voyelle. Il
compense la chute d'une ou plusieurs lettres. Île vient de isle (1138) qui vient
du latin insula.
– L’accent circonflexe permet de distinguer des formes en conjugaison (=
faute grammaticale) ou des homophones.
Ex : il fut (passé simple) /il fût (subjonctif imparfait)
Il est dû (on le doit)/ il est du pays.

Redoublement de
consonne

seules peuvent se doubler les consonnes placées entre deux
voyelles.
Après une voyelle qui porte un accent, la consonne n'est jamais
doublée (ex: le bâton, la mère).
Doublent le plus souvent leur consonne les mots commençant par :
 ac-, af-, al-, ap-, ar-, as- , at-,
 ef-, em-,
 oc-, of-, os-

ex: affaire, apprendre, effort, emmagasiner, occasion)

Son mal entendu Je m’appuie sur le sens du texte.

H oublié ou erroné J’inscris le mot dans ma liste d’orthographe lexicale.

Erreur sur la graphie
de: la consonne
prononcée [S]:s/ss/c/ t

 Entre deux voyelles, pour obtenir [s], il faut écrire –ss- au lieu de –s-
 Devant les voyelles –a-,-o-,-u- pour obtenir [s], il faut écrire -ç- au

lieu de –c-
 La graphie –sc- n’apparaît que devant –e-, -i-, -y-

Erreur sur la graphie
de: la consonne
prononcée [z] :s /z

 - z : zèbre, horizon J’inscris le mot dans ma liste d’orthographe
lexicale.

 - s- entre deux voyelles. J’inscris le mot dans ma liste
d’orthographe lexicale.

Erreur sur la graphie
de: la consonne
prononcée [g] ou [ ]: g/
gu / ge/j

 Devant les voyelles « i » et « y », le son (je) s'écrit « g » : un gitan ;
agiter ; la gymnastique ; digitale ; le givre
 Devant la voyelle « e », le son (je) peut s'écrire avec un « g » ou
avec u-« j » :



le genou ; la sagesse ; génial ; général ; légère
jeune ; un jeton ; rejeter ; le sujet ; majeur
 À la fin d'un mot, le son (je) s'écrit toujours « ge » : le linge ; rouge ;
un ange ; une orange ; un mariage
 Devant la voyelle « u », le son (je) s'écrit toujours « j » : une jupe ;
juteux ; une injure
 Devant les voyelles « a » et « o », le son (je) s'écrit assez souvent «
j » : jaune ; joli ; ajouter ; japper ; la jambe ; jongler
 Devant le « a » et le « o », il faut placer un « e » après le « g » pour
obtenir le son (je). la vengeance ; en voyageant ; Georges ; un cageot
Pour savoir s'il faut placer « j » ou « ge » devant les lettres « a » et « o
on peut penser à un mot de la même famille. Si, dans ce mot, la lettre
« g » se prononce (je), on écrit « ge ».
venger / la vengeance voyager / en voyageant
plonger / le plongeon rouge / la rougeole
 On trouve la lettre « j » dans un certain nombre de noms d'origine
étrangère ; la prononciation étrangère est souvent conservée : le jazz ;
une. jean ; un fjord ; un juke-box ; un job ; une jeep...

Erreur sur la graphie
de:la semi-voyelle
prononcée [ j ]

 -il à la fin d’un mot masculin. fauteuil
 -ille à la fin d’un mot féminin famille

J’inscris le mot dans ma liste d’orthographe lexicale.
Erreur sur la graphie
de: la voyelle
prononcée [o] ou [ ]
:o/au/eau/

J’inscris le mot dans ma liste d’orthographe lexicale.

Erreur sur la graphie
de:la voyelle
prononcée [ з ] :è/ei/ai

Les noms féminins terminés par le son [e] s'écrivent -ée (ex: la
pensée). Les noms féminins terminés par le son [te] ou [tje] s'écrivent -
é (ex: la santé)
Les noms masculins terminés en [é] s'écrivent le plus souvent -er ( ex:
le déjeuner)

Non recours à un mot
de la même famille

La lettre finale muette d'un mot peut souvent se retrouver en pensant
à un mot de la même famille:
ex: dos dossier plomb plombier écrit écriture

Mot oublié Je m’appuie sur le sens du texte.

Autres erreurs


